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本届比赛最高奖项———“大奖”遗憾空缺。
对此，莫斯科大剧院前首席舞者、芭蕾大师安德里斯·列

帕表示：“就整体水准而言，本届比赛选手实力要高过上届，但
却没有像上届比赛‘大奖’获得者欧迈琴科·奥列山大那样耀

眼又具个性的选手，一登台就能征服评委和观众。”但安德里斯
也表示，有时候人才的发现就像“钓鱼”，需要一些好运气，尽管
美丽的鱼儿就在池塘里，但偏偏就没有咬钩的。但这也没有关
系，或许在下一届比赛，“万里挑一”的那一个会浮出水面。

昨晚，第六届上海国际
芭蕾舞比赛在上海国际舞

蹈中心落下大幕，经过为期 !天的激烈角逐，
中国选手史越、敖定雯分获成人组男女金奖，
女子少年组金奖则由中国的李偲旖摘得。略
为遗憾的是，比赛最高奖项“大奖”空缺。

大赛评委会主席、丹麦国家芭蕾舞团
前艺术总监弗兰克·"·安德森评价说：“我
们寻找的是具有天赋、潜力，富有艺术表现
力，又不乏激情和乐感，用心跳舞的选手。
舞者要集齐这些品质十分罕见。”

东方气韵很特别
早在 #!!$ 年就作为丹麦国家芭蕾舞

团首席来上海表演，%&年来始终关注中国
芭蕾舞发展的安德森，在此次比赛中感受
最深的就是中国舞者的转变。安德森曾

说，中国舞者是未被发掘的神秘宝藏，而
如今随着他们的身影活跃在世界舞坛，
“这些中国舞者把在西方学到的芭蕾技
艺，带回中国传承和发展，并融入中国文化
元素，渐渐形成中国芭蕾的东方气韵，让人
印象深刻。”
尤其是此次比赛的现代舞环节，选手们

展现的无论是历史、红色或是民族题材的舞
蹈，都能从技艺中看到古典芭蕾的影子，却
又在风格上展现出中国文化的底蕴。虽说在
观看了 !'多支现代舞、#''多支古典舞变
奏后，很难有针对性的点评，但若要说有什
么建议的话，安德森指出“选手还应加强艺
术性”：“我们寻找的是用心跳舞的人，技术
固然重要，但光靠一段 ((秒变奏中的旋转、
大跳，是难以支撑一台 &小时的大型作品
的，后者需要掌握的远不止于技术。”

评委点赞"零失误#

据悉，无论是评委还是选手，都对此次
比赛给予了高度评价。列帕表示：“我参加
了多次国际比赛，第一次遇到一届比赛像
第六届上海国际芭蕾舞比赛一般达到‘零
失误’，以前或多或少都会有报幕报错，或
是选手上错场，但这次真是‘零失误’，让人
印象深刻。”

而获得女子成年组金奖的敖定雯也表
示：“这是我梦寐以求的比赛，这是我梦寐
以求的奖项，今天都圆满了。”当然，她也表
示，一场比赛的金奖并不是终点，芭蕾舞者
就是在比赛中成长的，“这次赛事让我收获
很多经验，不但是技巧上的更是艺术表现
力上，我会再接再厉。”

本报记者 朱渊

第六届上海国际芭蕾舞比赛落幕! 中国
选手获三项金奖!最高奖项"大奖#空缺$$$

! ! ! !在这个艺术氛围浓郁的!比赛月"#

第二届上海艾萨克$斯特恩国际小提琴

比赛!接棒"第六届上海国际芭蕾舞比

赛#紧锣密鼓地展开% 同样是专业性极

强赛事#因全面覆盖网络同步直播加上

现场同步解说评点# 专业性赛事变得

!可读"#小众的!高雅艺术"更加亲民%

此届芭蕾舞比赛 !场赛事的网络

直播!照顾"了近 "#$万剧场容纳不下

的观众#而上届小提琴比赛#仅半决赛

和决赛直播总浏览量就达 %&$万次%网

络直播和解说!翻译"为!高雅艺术"搭

建阶梯#让被空间距离阻隔&传统观念

限制的普通观众得以走近专业赛事&走

近!高雅艺术"%

当然# 网络直播除了惠及市民百

姓#也将国际赛事同步传送到世界各地#

让全球观众感受到中国文化软实力%

网络直播国际赛事#既让殿堂艺术

走近大众#也让中国声音传送全球%

朱渊

! ! ! !昨晚，第六届上海国际芭蕾舞比赛举行
颁奖仪式，经历紧张的 )场赛事，最终揭晓
得奖名单。与现场选手及其师长、亲友同样
紧张的，还有在网络直播中追看比赛数天已
和选手“心心相印”的逾百万网络观众。

据悉，此次上海国际芭蕾舞比赛首度开
启全程网络直播，截至决赛最后一场，仅腾
讯平台直播观众人数就累计有 *!+万，这一
数量是 )场比赛剧场能容纳的现场观众的
,%(倍。显然，网络直播已成为市民大众打
开高雅艺术的崭新方式。

怎样照顾"家里的观众#

在本届赛事主题论坛上，最令人难忘的
莫过于南非国际芭蕾舞比赛 -./ 德克·巴
登霍斯特的那段话：“我们必须认清现实，古
典芭蕾已成为了小众艺术，现在的观众都不
在剧场，而在家里。”要如何让芭蕾走入“家
里的观众”的生活？此次网络直播带来的佳
绩和逾百万的流量或许让人窥见一丝曙光。
“原本只是抱着尝试的心态，没想到首

场复赛仅半场，在线观看就达 )万，给予我

们莫大信心。”主办方相关负责人表示，随着
网络观看人数的不断增加，信心也与日俱
增，直至决赛直播被腾讯送上首推，首场观
看人数就超过 &(万，而昨晚第二场决赛观
看人数更向 ,(万冲刺。

事实上，别说是普通观众，由于决赛对
外售票且开票就被秒空，就连组委会没有抢
到票的零零后志愿者们也都纷纷加入“直播
观看队伍”。用他们的话来说：“网络直播的
比赛没有现场让人窒息的紧张气氛，能够以
看大片的心态来观摩赛事，而且镜头里漂亮
的小哥哥小姐姐们仿佛‘自带滤镜’，画面唯
美如梦如幻。”

就像“养成型”节目，观众伴随着选手的
成长就有情感带入。芭蕾舞比赛层层筛选，
选手们披荆斩棘的拼杀之路也牵连着观
众的心。有前辈无偿无私地引路，加上一
场场观赛积累的情感，让不少初涉芭蕾舞
的观众越来越走心。昨晚，甚至有“自来
粉”感慨：“追了几天追出感情了，看他们一
路拼杀到最后，竟忍不住露出老母亲慈祥的
微笑。”

有解说$芭蕾舞也成"世界杯#

新时代自然带来崭新的观演模式，虽说
网络直播不能完全取代“现场直击”，但对于
非专业出身对芭蕾又不那么懂行的年轻观
众而言，要让“专业性赛事”不那么枯燥，现
场解说和弹幕是网络直播带来的最大乐趣
和福利。

都说“外行看热闹，内行看门道”，但若
没有解说辅助，外行何时能长成内行，境界
又如何从热闹踏入门道？此次演出现场，有
舞蹈家蔡一磊担当中英文主持和解说，而直
播平台上，特邀日本东京国际芭蕾舞比赛艺
术顾问邵治军、前苏黎世芭蕾舞团首席演员
孙晓军担任解说。以足球解说模式打开芭蕾
舞比赛，同样精彩，现场解说让费解的专业术
语经过“翻译”不再难懂，也让不少入门“小
白”直呼“012”了新技能。

就直播弹幕的变化，也能明显感受到观
众们的成长。自首场复赛，弹幕中多为“哇
塞，肤白貌美大长腿”、“没想到跳芭蕾舞的
小哥哥颜值这么高”、“我就喜欢看她们踮着

脚尖转”的惊叹之语，到最后两场复赛，不少
观众亦能头头是道地分析，“他这次比复赛
落地稳”等，明显感觉到追看比赛的观众的
“学习成果”。

事实上，“小白”入门，功劳不仅在于解
说，很多关注这场赛事却未能赶到现场的
“潜伏”于全国的“芭蕾资深粉”也在弹幕中
贡献了专业知识和自身独到的见解。每年要
花四分之一时间飞去世界各地追舞的资深
舞迷陶小姐就直言：“世界杯之所以这么火
爆，源于人们对足球的狂热，但足球说到底
也是专业赛事，它能有如今的影响力和普及
不无关系。每年都有很多冲着高颜值帅哥而
去的迷妹，她们也是在一场场赛事解说中，
渐渐读懂‘角球’、‘点球’、‘任意球’。那么为
什么芭蕾舞不能通过解说‘翻译’，向大众打
开神秘大门？艺术找对路径，也能走近大众
生活。” 本报记者 朱渊

芭蕾比赛也很“世界杯”
以足球解说模式打开芭蕾舞比赛 网络观
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优秀的选手
是用心在跳舞
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